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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
TRAMITAN Y RENUEVAN CREDENCIAL MÁS DE 17 MIL  
Por Zulema López 
Perder la vigencia de la credencial de votar con fotografía, es uno de los motivos por los que incrementó el servicio 
de atención en los módulos del INE, pues en 14 días se atendió a más de 17 mil personas, mientras que lo normal 
son 6 mil a la semana, indicó Domingo Bautista Durán, Vocal del Registro Federal de Electores de la Junta Local del 
INE. (DQ, 7) 
 
EN FEBRERO BUSCARÁN A NUEVO MAGISTRADO  
Por Mónica Gordillo 
El senador Enrique Burgos García informó que con el inicio del periodo ordinario, será a partir del primero de 
febrero cuando la Comisión de Justicia arranque el proceso para nombrar al nuevo Magistrado del Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), luego de que Cecilia Pérez Cepeda dejara el cargo para integrarse al 
Tribunal Superior de Justicia (TSJ). Explicó que la Comisión de Justica recibe solicitudes externas y propuestas de 
los partidos políticos. Indicó que como parte del procedimiento, los integrantes de la comisión analizan la 
trayectoria de cada perfil y los invitan a realizar una exposición personal, hasta que formula una terna para que sea 
votada por el Pleno del Senado de la República. Burgos García confirmó que no es un requisito que el próximo 
magistrado del TEEQ sea queretano, sin embargo, reconoció que es necesario que conozca el contexto donde se 
desempeñará. (AM, 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ATIENDE PAN EXPULSIONES  
 
Por Martha Romero 
Acción Nacional (PAN) inició 10 procedimientos de expulsión para igual número de militantes que en San Juan del 
Río, operaron a favor de candidatos de otros institutos políticos en el pasado proceso electoral, dijo Rosalba Ruiz, 
presidenta del comité directivo municipal del albiazul. “Hay varios procesos que se están siguiendo en contra de 
algunos militantes en San Juan del Río y la fecha en que sean expulsados depende de la sesión que lleve a cabo la 
Comisión permanente en la que se analiza cada caso”, comentó. (EUQ, 3) 
 
PAN ALISTA EXPULSIONES EN SJR 
Por Alma Córdova 
El CDM del PAN alista la expulsión de 10 militantes, a quienes se les relaciona con actividades de apoyo de otros 
partidos políticos durante el proceso electoral del año pasado, advirtió la presidenta del organismo en San Juan del 
Río, Rosalba Ruiz Ramos. (AM, 11)  
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PRD 
 
APRUEBA MANDO ÚNICO EL PRD 
Por Martha Romero 
El Partido de la Revolución Democrática (PRD) está de acuerdo en la implementación de Mando Único que 
beneficiará mayormente a los municipios de El Marqués, San Juan del Río y Querétaro aseguró el dirigente estatal 
del instituto Adolfo Camacho. “Nosotros nos hemos manifestado a favor del mando único, vemos que se es 
necesario que exista tanto en el estado de Querétaro como en toda la República Mexicana, para poder fortalecer a 
las corporaciones locales”. (EUQ, 3) 
 
AVALA PRD MANDO ÚNICO EN EL ESTADO 
Por Gaby Hernández 
El mando único en el estado debe ser implementado con inteligencia para rendir resultados, ya que este sería 
favorable sobre todo para Querétaro, El Marqués y San Juan del Río, que son las demarcaciones con mayor número 
de elementos, adelantó el dirigente del PRD, Adolfo Camacho Esquivel. (CQ, 18) 
 
MEJORAS EN SEGURIDAD REQUIEREN TIEMPO: ADOLFO CAMACHO  
Por Alma Córdova 
El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Adolfo Camacho 
Esquivel, consideró que será cuestión de tiempo para que puedan notarse mejoras en los niveles de seguridad en el 
estado y defendió la labor que, hasta el momento, ha realizado el gobierno estatal en esta materia. En conferencia 
de prensa, el líder perredista dijo que los primeros 100 días de los gobiernos estatal y municipal no son suficientes 
para medir los resultados en diferentes temas, por lo que consideró que las administraciones han hecho lo que ha 
estado a su alcance. (AM, 2) 
 
PVEM 
 
Foto. Azul y verde: Juan Martín Granados Torres se reunió con el dirigente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo 
Suárez para intercambiar puntos de vista en La Marquesa. (PA, 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
PA: PURGA EN EL PAN 
Por Jorge Vargas Sánchez 
Hacia el final de este mes, la Comisión Permanente del Partido Acción Nacional (PAN) va a sesionar para definir la 
expulsión de 200 militantes que en el pasado apoyaron campañas de candidatos de otros partidos políticos, dijo en 
entrevista el presidente estatal panista, José Luis Báez Guerrero. Son dos grupos de albiazules que serán 
expulsados, el otro es de 300 militantes, pero en ninguno de los dos están incluidos aquellos que renunciaron en 
tiempos de campaña, ese sería el caso del exdiputado local Jorge Lomelí Noriega. (PA, principal) 
 
DQ: PRIMEROS 7 MDE 
Por Redacción  
La primera inversión por 7 millones de euros de la firma deportiva Decathlon logró el gobernador del estado 
Francisco Domínguez Servién, en su segundo día de gira en España, en el que también desahogó una agenda con 
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empresarios de los sectores de reestructuración urbana, automotriz y energético. Domínguez Servién, 
acompañado por el alcalde Marcos Aguilar Vega, se reunió con representantes de Decathlon para concretar la 
instalación de su primera tienda en la capital queretana. (DQ, principal) 
 
EUQ: PRIORIZAN LAS OBRAS EN EDUCACIÓN Y MOVILIDAD 
Por Aurora Aguirre 
Movilidad y educación son los rubros prioritarios en los que trabajará el gobierno del estado, pues son estos los 
que tienen un mayor presupuesto dentro de los recursos que ejecutará la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas (SDUOP), informó su titular, Romy Rojas Garrido. Explicó que el programa estatal de movilidad es uno de 
los ejes que anunció el actual gobernador durante su campaña, y que es de vital importancia debido al incremento 
de automóviles que circulan en la capital queretana, pues se estima que el parque vehicular crece 7.8% al año, sólo 
de autos particulares, en tanto que el transporte público lo hace en 1.3%. En una primera etapa se destinarán 550 
millones de pesos, los cuales serán destinados a diversas obras de infraestructura para una mejor movilidad. (EUQ, 
principal) 
 
CQ: HISTÓRICA INVERSIÓN EN OBRA PÚBLICA: ROMY 
Por Arturo Espinosa 
Rommy Rojas secretaría de la SDUOP, comentó que hasta el momento el gobierno estatal tiene etiquetados 2 mil 
544 mdp para invertirse en obra pública durante este 2016, lo que consideró una cifra histórica por lo que aseveró, 
que este será el “Año de la Infraestructura”. (CQ, principal) 
 
AM: DESTACA QUERÉTARO EN DESARROLLO POLICIAL  
Por Mónica Gordillo 
Con 9.1, el estado alcanzó la calificación más alta en el Semáforo del Desarrollo Policial que presentó la 
organización civil Causa en Común, el cual reprobaron 15 entidades federativas, como Durango, Puebla y Baja 
California Sur, al obtener resultados menores a 5.9. Por eje, la entidad logró una calificación de 10 en el Sistema 
Profesional de Carrera Policial, Formación Inicial y Certificación, sin embargo, obtuvo 6.4 en Régimen 
Disciplinarios, ya que incumplió en los indicadores de supervisión y personal en la Unidad de Asuntos Internos 
(UAI). (AM, principal) 
 
N: CASO ABIERTO 
Por Tania Talavera y Rubén Pacheco 
El caso de Yosheline sigue abierto, 10 agentes periciales con diferentes especialidades trabajan en la identificación, 
también participan varias procuradurías y para tener un resultado con todo rigor científico, si no es la joven de 19 
años  desaparecida hace más de 1 mes, entonces ¿Quién es? (N, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
TIENDA EUROPEA DE DEPORTES TRAERÁ INVERSIÓN DE 7 MILLONES DE EUROS A QUERÉTARO 
El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, se reunió con representantes de la compañía deportiva 
Decathlon, durante su gira en España, para concretar la instalación de la primera tienda de dicha empresa en 
Querétaro, lo cual implicaría una inversión por  7 mde en la entidad. (…) Finalmente, acompañaron al mandatario 
en estas reuniones de trabajo el Secretario de SEDESU Marco Antonio del Prete Tercero; el Jefe de la Oficina de la 
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Gubernatura, Luis Bernardo Nava Guerrero; el Presidente Municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega y el 
Presidente Municipal de Corregidora Mauricio Kuri González. (AM 10, DQ 1, N 1, PA 1, EUQ 8, CQ 1) 
 
2 MIL 544 MDP INVERTIDOS EN OBRA PÚBLICA EN LO QUE VA DEL 2016 
Rommy Rojas Garrido, Secretaria de la SDUOP, dio a conocer el programa estatal de Obras 2016 en el salón de 
ingenieros de la CMIC, donde informó que en lo que va de este año se han invertido 2 mil 544 millones de pesos en 
Obras Publicas. (…) Además el próximo 26 de enero se llevará a cabo la declaratoria de la segunda zona 
metropolitana en el estado de Querétaro, que incluirá los municipios de San Juan del Río y Tequisquiapan, el 
gobernador del estado FDS, será quien encabece  la declaratoria con la titular de la Secretaría de Desarrollo 
Territorial y Urbano (Sedatu), Rosario Robles. (DQ 4, CQ 19, AM 9, N 2, PA 3) 
 
MUESTRAN EL PROGRAMA DE OBRAS ANTE LA CMIC 
Por Esmeralda Trueba 
En reunión con agremiados de la CMIC, Romy Rojas, titular de la SDUOP, presentó detalles del programa estatal en 
la materia 2016, en el cual se ejercerá un presupuesto de 5 mil 500 mdp; además de los recursos de fondos 
federales. (…) Por otro lado, la funcionaria estatal dio a conocer que el próximo 25 de febrero el gobernador 
Francisco Domínguez, estará presentando el programa estatal de movilidad. (AM, 9) 
 
EN FEBRERO INICIAN OBRA DEL PRIMER TRONCAL EN TEJADA 
Comenzará en febrero de este año la construcción del primero de 12 troncales que forman parte del proceso de 
modernización del transporte público, anunció Romy Rojas, titular de la SDUOP, quien dijo que aquella arteria vial 
irá del fraccionamiento Tejeda al Boulevard Bernardo Quintana. (…) detalló que esta obra es parte del Plan Estatal 
de Movilidad y Transporte, tendrá un costo de 550mdp en su primera fase, y el proyecto será puesto en marcha el 
25 de febrero por el gobernador Francisco Domínguez. (PA 1, DQ 4) 
 
LICITACIONES SE HARÁN CON TRANSPARENCIA: ROMY ROJAS 
Por Malena Hernández 
Romy Rojas, titular de la SDUOP, en entrevista con AM de Querétaro, habló, entre otros temas, sobre los proyectos 
para este 2016. Asimismo, refirió acerca de cómo va el proyecto que había anunciado el gobernador de la 
reestructuración de la Secretaría de Desarrollo Urbano y la creación de otra secretaría. (AM, 8) 
 
APLICARÁN PRUEBA CONTRA USO DE DROGAS EN ESCUELAS 
Por Alejandrina López 
Aplicará el CECA de Querétaro un total de 280 mil pruebas en primarias, secundarias y preparatorias del estado 
para conocer la vulnerabilidad de los menores de edad en cuanto al consumo de sustancias ilícitas, compartió el 
titular de la dependencia, Guillermo Tamborrel. (…) Explicó que estas pruebas se aplicarán a partir de su 
aprobación por parte del Consejo, encabezado por el gobernador Francisco Domínguez. (PA, 7) 
 
CONTRA TAXIS PIRATA 
Alrededor de 40 trabajadores del movimiento independiente de taxistas se manifestaron en Plaza de Armas con la 
consigna “Alto a la inseguridad en todo el estado. No más agresiones a compañeros taxistas. Alto al pirataje en todo 
el estado. Señor gobernador pedimos su intervención”. Señalaron que Uber y Cabify, practican competencia 
desleal. (…) El líder del movimiento independiente de taxistas, José Tereseo, lamentó que la competencia desleal y 
prácticas irregulares, afectan directamente a sus ingresos. (…)(CQ 5, EUQ 1 y 10, N 5, AM 3, PA 3, DQ 1) 
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SE REALIZARÁ CONSULTA JUVENIL ESTATAL: PALACIOS  
El jueves 28 de enero en el QCC se llevará a cabo la Consulta Juvenil Estatal “Tu voz tiene eco” cuyo objetivo es 
escuchar a los jóvenes queretanos en cuanto a su problemática, necesidades y aspiraciones, dio a conocer Tania 
Palacios Kuri, titular de la SEJUVE. (…) se espera contar con la presencia del gobernador y especialistas en el ramo. 
(EUQ 9, AM 7) 
 
MUERE UNO DE CADA CINCO QUERETANOS POR ADICCIONES 
El comisionado del CECA, Guillermo Tamborrel Suárez, reveló que en Querétaro muere una de cada 5 personas, a 
consecuencia de las adicciones a las drogas, tanto legales como ilegales. (…) Por tanto, Tamborrel anunció el 
lanzamiento de una campaña, que consiste entre 7 y 8 mil metros cuadrados de barda a lo largo y ancho de todo el 
estado, para concientizar a la población sobre el abuso en el consumo de alcoholismo, que es una fuente de muerte 
en el estado. (CQ 4, AM 5, EUQ 9, PA 7)  
 
HABRÍA SEGUNDA VUELTA PARA EVALUACIÓN DE MAESTROS 
Unos 379 profesores de educación básica podrán presentar este sábado y domingo la evaluación de desempeño, 
con el fin de que cumplan con esta obligación que estableció la autoridad educativa federal, anunció, Enrique de 
Echávarri Lary, titular de la  USEBEQ. (EUQ 9, DQ 3, AM 4, N 8) 
 
CUPO PARA TODOS EN ESCUELAS 
La USEBEQ garantizó que habrá lugar para todos los estudiantes que pretendan ingresar a la educación básica en 
las 2 mil 110 escuelas públicas de la entidad de las que 407 son de alta demanda. (…) El coordinador de USEBEQ, 
Enrique de Echávarri Larry anunció el proceso de preinscripciones por internet para el ciclo escolar 2016-2017, en 
el que se espera la preinscripción de 100 mil alumnos para los primero grados de preescolar, primaria y 
secundaria. (CQ 3, AM 4, N 8, PA 8, DQ 3) 
 
MENOS FONDOS FEDERALES Y ESTATALES AL SECTOR EDUCATIVO DE QUERÉTARO 
Las transferencias federales para ocho universidades del estado de Querétaro disminuyeron este año en 178 
millones 132 mil pesos (12.4%), en comparación con las del 2015. Sólo la UAQ obtuvo 3.14% más (mil 253 mdp). 
En cambio la PGJ aumentó su presupuesto de 694 a 746 mdp, monto 70 veces mayor al que recibió la Universidad 
Tecnológica de Corregidora para 2016. A su vez, la SSC ejercerá este año 495 mdp contra 486 millones del año 
pasado. De acuerdo con el periódico oficial La sombra de Arteaga, el presupuesto del sector educativo en general 
(básico, medio y superior) cayó 1.67%. (La Jornada, 26) 
 
REPORTAN PRESUNTA DESAPARICIÓN DE JOVEN EN QUERÉTARO 
Familiares y amigos de Cristian Isaí Ramírez Vera, de 33 años de edad, reportaron la no localización del joven, 
presuntamente desaparecido en Querétaro el pasado 18 de enero, y de quien solo se recuperó algunas credenciales 
y un teléfono celular. (…) Su pareja, acudió a las instalaciones de la PGJ para levantar la denuncia, bajo el número 
de averiguación SC/19/2016, iniciada este 19 de enero. (Códice Informativo) 
 
NO SE HA IDENTIFICADO EL CADÁVER 
Familiares, amigos y personas cercanas a Yosheline tienen la esperanza de que el cadáver encontrado en una bolsa 
negra y en estado de descomposición, no se trate de ella, por lo que continúan con su búsqueda. La PGJ señaló en 
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dos comunicados, que el cuerpo tenía rasgos visibles de degradación producida por fauna y la persona tenía unos 
30 días de haber fallecido. (N 1-B, Reforma 6-A, EUQ 7, DQ 1-G, PA 1-LR) 
 
DESAPARECIDOS: LAMENTAN ESPECULACIÓN 
Familiares de personas desaparecidas en Querétaro se quejaron públicamente de la falta de claridad y la 
“especulación” de autoridades judiciales y medios de comunicación, en torno a la información vertida sobre 
algunos casos. Y es que el pasado lunes, la PGJ confirmó el hallazgo de los restos mortales de José Antero López 
González y Raymundo Isaac Rico Arias, de 24 y 27 años de edad, queretanos privados de su libertad desde el 2012 
y posteriormente asesinados en Veracruz. (…) Casi de inmediato, ambas familias reaccionaron de forma 
contundente; “es una absoluta mentira”, expresaron,  pues a ninguno de sus miembros le realizaron pruebas 
genéticas. (…) “Ya no confiamos en la Procuraduría de Querétaro, es el sentir de las familias”, señaló Brenda Rangel 
Ortiz, de la organización Desaparecidos Justicia. Un día después, desde muy temprano, un diario de amplia 
circulación en el estado difundió una noticia que de inmediato llamó la atención: “Hallan un cadáver dentro de una 
bolsa negra, en El Marqués; se especula que podría ser de la joven desaparecida Yosheline Arenas”. (…) Sin 
embargo, no hay bases para afirmar la correspondencia con los restos encontrados, de los que la PGJ informó 
únicamente que fueron encontrados debajo de un puente. (Express Metropolitano) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN NUEVA LEY EN TEMA DE TRANSPARENCIA 
La Comisión de Derechos Humanos y Acceso a la Información Pública aprobó la nueva ley del estado en materia de 
transparencia y acceso a la información, (…). Además presentó la convocatoria para los nuevos integrantes que 
habrán de conformar a la Comisión Estatal de Accesos a la Información. (…) el Ejecutivo, mediante el gobernador y 
el Legislativo presentaron la iniciativa de ley que homologa los criterios con la normatividad nacional, por lo que 
se votó a favor para que sea turnada al pleno del Congreso local. (EUQ 4, AM 6, N 6) 
 
IMPULSAN SECRETARÍA ESTATAL DEL MEDIO  
Por Irán Hernández 
La presidenta de la Comisión de Desarrollo Sustentable de la LVIII Legislatura de Querétaro Yolanda Rodríguez, 
mencionó que después de que el gobernador Francisco Domínguez, regrese de su gira por España, se abordará el 
tema de crear una Secretaría Estatal de Medio Ambiente. (…) Tenemos por ahí una cita, la hemos venido pidiendo 
desde un inicio y hasta el día de hoy no ha sido concedida ni con el gobernador, ni con el presidente  municipal, 
esperemos que sea muy pronta y poder arrancar este tema. (CQ, 17) 
 
MI HIJO NO ES UN DELINCUENTE: HERLINDA 
Carlos Alberto Serrano Vázquez esta libre y no es un delincuente, aseguró la diputada local de Morena, Herlinda 
Vázquez, luego de que la autoridad detuvo a su hijo la semana pasada, supuestamente en un vehículo con medio 
kilo de marihuana. (CQ 4, N 1, PA 6) 
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PODER JUDICIAL 
 
EXIGEN JUSTICIA ANTE LA PÉRDIDA DE SU PATRIMONIO 
Por Paulina Rico 
Con un plantón frente a las oficinas de Poder Judicial de la Federación, el ciudadano Salvador Amezcua Castillo, 
exigió justicia a los magistrados, así como apoyo al gobernador FDS y a la Corte Interamericana de DDHH para 
esclarecer un caso en el que debido a la falsificación de su firma, se solicitó un préstamo a su nombre en una caja 
popular, ocasionándole la pérdida de su patrimonio. (DQ, 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
ANUNCIA MAV INVERSIÓN POR 140 MDP EN PRIMER DÍA EN ESPAÑA 
El presidente municipal Marcos Aguilar Vega, sostuvo 3 reuniones con las que se concretó inversión cercana a los 
140 mdp para la capital queretana, en su primer día de gira por España, informó el ayuntamiento en comunicado. 
(…) La primera reunión a la que acudió con el gobernador FDS fue con el presidente de la Confederación Española 
de Organizaciones Empresariales, donde expusieron a detalle las fortalezas del estado y, en particular, del 
municipio para la inversión. (CQ 7, EUQ 8) 
 
PIDE TORRES SANCIÓN POR ABUSOS 
Por Mónica Gordillo 
La próxima semana, la senadora Marcela Torres Peimbert presentará un punto de acuerdo para que el Poder 
Judicial llegue hasta sus últimas consecuencias y persiga a los exfuncionarios del municipio de Cadereyta de 
Montes, quienes dejaron un adeudo equivalente a la mitad del presupuesto que recibe al año la demarcación; es 
decir, casi 100 millones de pesos. (AM, 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Futureando. Después de que hemos venido compartiendo en esta columna los nombres de los posibles en la baraja 
blanquiazul para el futuro no tan lejano, ya hubo voces que empezaron a sugerir algunos nombres de políticos que 
estarían preparados para continuar su proyecto, pero como futuros a la carrera por la senaduría. Nos comentan 
que por ejemplo Armando Rivera Castillejos, ex presidente municipal de la capital y también ex candidato, estaría 
preparando su plataforma desde ahora, al igual que el joven sanjuanense Roberto Cabrera, quien es por segunda 
ocasión legislador local y actual presidente de la Mesa Directiva de la Cámara. ¿Quién más se apunta? Los dejan 
fuera. Nadie, o casi nadie, pueden poner a discusión que el tema del viaje a España por parte del gobernador FDS, y 
parte de su equipo de trabajo, sea de importancia para atraer turismo e inversiones en materia comercial e 
industrial. Tampoco se observa mal que tanto MAV, alcalde de la capital, como Mauricio Kuri, de Corregidora, 
hayan sido invitados a la gira de trabajo. Pero, lo que sí nos aseguran es que al presidente municipal de El Marqués, 
Mario Calzada, no se le extendió la invitación para dicho viaje. ¿A poco ya desde ahorita van a pesar más los colores 
de partido que el progreso conjunto de la zona metropolitana? Ya mejor ni hablar de Huimilpan que también forma 
parte del plan metropolitano. Estrategias preventivas. Se sabe que desde inicios de la administración de FDS, 
varios grupos de elementos de la policía estatal de la SSC realizan continuos recorridos a pie por las diferentes 
calles del Centro Histórico. Dicha estrategia, a pesar de haber generado buenos comentarios entre los locatarios 
del primer cuadro de la ciudad, no ha sido suficiente, al parecer, para el jefe del Observatorio Ciudadano en 
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materia de seguridad, Alejandro Ley. En palabras de don Alejandro, quien por cierto, lleva ya muchos años 
involucrado en temas de participación ciudadana con la seguridad pública, dichas acciones han sido fallidas y se 
siguen reportando cristalazos a los autos estacionados en la zona. También nos confirman que en los diferentes 
centros comerciales de la ciudad, los pillos se han “esmerado” en robarse los espejos retrovisores, sin que las 
empresas departamentales los respalden de lo que ocurre en sus estacionamientos. Reconstrucción. Aunque nos 
cuentan que el secretario de Obras Públicas Municipales de Querétaro, Hiram Villeda, asegura que ya se cuenta con 
el recurso para la reparación del “Muro del Cañonazo”, las obras de esta restauración podrían tardar hasta 12 
meses. Y es que fue hace un año cuando este vestigio histórico resultó dañado, a punto del colapso total, por 
constructoras contratadas por el municipio de Querétaro. A ver si ya vamos teniendo mayor conciencia de nuestro 
legado cultural y evitamos dañarlo en lo subsecuente. (EUQ, 2) 
 
¡SOBRE DESAPARICIONES… EXIGIMOS RESULTADOS! 
Por Alicia Colchado Ariza 
Eran ya las 7:30 de la noche de este lunes llamado el día más triste del año, cuando varias decenas de vehículos que 
se habían dado cita en un estacionamiento público, ubicado al norte de esta ciudad, enfilaron para iniciar una 
caravana que recorrería algunas de las principales avenidas de Querétaro. Portaban la fotografía de Yosheline 
Arenas Heredia, joven de 19 años de edad desaparecida el pasado 11 de diciembre en Querétaro, fue su forma de 
decir que no descansarán hasta encontrarla. El 11 de enero, María de Lourdes Cortés, abuela de Yosheline, reveló 
que la PGJ de Querétaro arruinó una de las pistas que consideraban primordiales para hallar a su nieta. Los 
familiares rastrearon un teléfono desde donde su hija recibió varias llamadas (…) El personal de la dependencia, a 
cargo de Alejandro Echeverría, optó por llamar al número de referencia para invitar a la persona que les contestó a 
que se presentara a declarar. “Hoy ya no tienen ni el nombre de la persona y la dirección fue falsa”. La propia PGR 
indicó que el procedimiento fue erróneo. Otro caso que demuestra un proceder incorrecto en la búsqueda y 
localización de personas desaparecidas por parte de la institución, lo evidencia el trato brindado a los familiares de 
José Antero López González y Raymundo Isaac Rico Arias, jóvenes desaparecidos en el año 2012 cuando viajaron al 
estado de Veracruz y ya no regresaron. En el marco de la convocatoria de la caravana #BuscandoAYosheline, las 
familias de los dos improvisaron una rueda de prensa en el lugar de concentración, informando a los presentes que 
el domingo 17 del mes y año en curso, a las 8 de la mañana, elementos de la Procuraduría les dieron la noticia de 
que ya habían encontrado a los jóvenes. (…) La hermana de José Antero López, expresó “nos llevaron los de la PGJ 
de Querétaro, no dieron tiempo de que lleváramos nada… ellos nos hicieron irnos y nos presionaban para irnos a 
Veracruz, al llegar a esa Fiscalía, estaba cerrada, nadie se encontraba de guardia, nadie nos estaba esperando, 
tuvimos que aguardar a la intemperie, con el frío, sin comer, sin ropa apropiada”, expuso. (…)  “las palabras del 
fiscal de Veracruz fueron que ellos nada más habían solicitado una colaboración a la PGJ de Querétaro para que se 
les proporcionara información sobre nuestros hermanos, las palabras del fiscal fueron: yo no pedí presentar a las 
familias”. Estos ejemplos son indignantes, habría que saber la actuación de la Procuraduría en los otros 401 casos 
de desaparecidos en nuestro estado (…) recordemos que al Procurador le pagamos un salario de 103 mil 690 
pesos mensuales según la página oficial del gobierno del estado, lo menos que esperamos de su parte son 
resultados. (EUQ, 11) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
LA LEY. Tanto que promueve el municipio de Corregidora el uso de la bicicleta, para que sean los propios policías 
quienes les echen "laminazo" a los ciclistas. Fue el caso de los patrulleros que por accidente se le cerraron a uno, 
pero como al deportista se le ocurrió protestar cuando casi era atropellado -literal- por la ley, pues que lo detienen 
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no una, ni dos, ni tres... sino ¡4 patrullas! (068, 130, 134 y 145) para someterlo a cateo como en busca de drogas o 
de armas, pero acusándolo agresión. Muy lógico. VOCABLOS. Primero Juan Vázquez y luego David Palacios 
acuñaron un eufemismo de ingreso a la Renata (Reserva Nacional de Talentos): "voy a trabajar para las elecciones 
del 2018..." Lo que quiera que eso signifique. (DQ, 1) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera  
La fiesta brava en el estado de Querétaro fue declarada como Patrimonio Cultural Inmaterial desde el 2013, luego 
de que la LVII Legislatura del estado aprobó por amplia mayoría esta iniciativa que genera polémica en un 
principio y amplias diferencias entre militantes de un partido político Movimiento Ciudadano que ocasionaron casi 
expulsiones y castigos. Las principales motivaciones de los legisladores en ese entonces eran sentar las bases 
sólidas para proteger a la actividad cultural conocida tauromaquia; debido a que, gracias a la fiesta brava existe 
una derrama económica muy importante en el estado, desde ganaderías hasta empleos temporales que se generan 
por la actividad. Con esa denominación, las autoridades locales están incluso obligadas a diseñar estrategias para 
la protección y promoción de la fiesta brava en la entidad, destacando la importancia social, económica y cultural 
de esa actividad. Así lo dice el decreto. Hace unos días la Asociación Animal Héroes, A.C. presentó una iniciativa 
para que las autoridades prohíban la entrada a menores de edad a Corridas de Toros y Peleas de Gallos, en su 
exposición de motivos dicen que es incorrecto que un niño sea expuesto a esa violencia. La violencia no es un juego 
de niños, asegura Animal Héroes, por eso pensaron en presentar la iniciativa legal para prohibir la entrada de los 
menores de edad a las corridas de toros en el estado de Querétaro. Todo iba bien hasta que el diputado Eric Salas 
Martínez del PAN se le ocurrió y se le hizo fácil apoyar a la asociación y ahora después de un enérgico pero 
respetuoso llamado del gobernador FDS, a que se pongan a “legislar” Erick Salas, seguramente va a recapacitar y la 
iniciativa sufrió drásticos cambios. DE REBOTE. El hallazgo de un cadáver femenino por los rumbos de Saldarriaga, 
en El Marqués, provocó especulaciones muy delicadas ante la falta de información por obvias razones de la 
investigación. (DQ, 4) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Azul y verde: Juan Martín Granados Torres se reunió con el dirigente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo para 
intercambiar puntos de vista en La Marquesa Cacería. Unos 500 integrantes del PAN dejarán de serlo en las 
próximas semanas, al aplicar la sentencia ordenada por quien ya saben y ejecutada por el dirigente José Báez al 
comprobarse, dicen, que apoyaron a candidatos de otros partidos en el proceso electoral del 2015. La purga -sin 
precedentes- se da después del mayor triunfo de Acción Nacional en Querétaro. No la hubo cuando ganaron por 
primera vez la gubernatura en 1997 con Ignacio Loyola o en la segunda con Paco Garrido. Ni siquiera en la derrota 
de 2009 ante José Calzada. El ajuste de cuentas, como otros que estamos viendo en los medios, se da cuando el 
color azul se extiende como nunca en el estado, con la gubernatura, los Ayuntamientos y diputaciones locales y 
federales. Los próximos expulsados -ahora sí que en hornadas de 200 y 300- ya pasaron revista a fines del año 
pasado para defenderse, informó el presidente estatal. Con esos elementos sesionará y resolverá la Comisión 
Permanente del PAN en los últimos días de enero. Cabe recordar que el padrón azul está integrado por unos 13 mil 
500 miembros, lo que (diría el secretario de Educación, Alfredo Botello) si Pitágoras no miente, representa el 
3.70%. Sin contar a los que se fueron antes de las elecciones, como el diputado Jorge Lomelí Noriega. Que con su 
PAN se lo coman. -ANDADOR LIBERTAD- Jurista. Hoy presentará el abogado queretano Salvador Ochoa Olvera su 
obra jurídica sobre derecho anticoncursal mexicano ante el foro del Distrito Federal. La serie, de siete tomos, ha 
sido lanzada por la prestigiada editorial Bosch en España. Enhorabuena. -OÍDO EN EL 1810- Mandatario. Es 
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posible que a fines de este mes -probablemente el día 28- regrese el Presidente Enrique Peña Nieto a Querétaro 
para una gira metropolitana, independientemente de que el 5 de febrero acuda a la celebración del Aniversario 99 
de la Constitución. Así se lo adelantaron fuentes de alto nivel a este armero. Pendiente y fuera. -¡PREEEPAREN!- 
Kiko. Es Carlos Ordaz el que está en riesgo de perder su adscripción en la Notaría 5, luego de la resolución a favor 
de rehabilitar a Adolfo Ortega Zarazúa. Dicho de otro modo, Luis Felipe Ordaz, hermano de Carlos, es el titular y lo 
seguirá siendo. Doy fe. -¡AAAPUNTEN!- Sedesol. Se pospone el acto oficial de toma de posesión de Ernesto Luque 
Hudson en la Sedesol, anunciado para hoy, lo que no obsta para que conste. El Zorro, mote heredado de su abuelo 
exgobernador y padre legislador, ya está en funciones. Tomo nota. -¡FUEGO!- PrevenIMSS. Luis Niembro, nuevo 
delegado del Seguro Social, comentó este martes con Aurelio Peña, el dueño de la mañana, que buscará su 
ratificación en el cargo y habló de proyectos para el resto del año. Acudió a los estudios de Integra 92.Siete 
acompañado de Ernesto Luque y se reconoció entre los Calzada Boys. ¡Órale! (PA, 2) 
 
EL PRI SIN ALIADOS NO GANA ELECCIONES Y EL PAN TAMPOCO 
Por Héctor Parra Rodríguez 
Una vez más queda demostrado que en los procesos electorales el PAN pierde cuando va solo –en algunos estados- 
y el PRI no gana si no va en alianza electoral con otros partidos. Colima es la prueba contundente de esta “tesis 
doctoral”. La noche del domingo pasado, cuando había terminado la jornada electoral, Ricardo Anaya Cortés –líder 
del PAN-, aparecía en las pantallas de televisión felicitando a su candidato perdedor, pero ¡Oh sorpresa! Lo 
felicitaba por haber participado como su candidato. No lo felicitó por su triunfo anticipado -como es costumbre- 
adelantan tendencias electorales; no, esta ocasión fue una rarísima felicitación. Esa felicitación era la aceptación de 
la derrota. Jorge Luis Preciado se resistió y no aceptó las tendencias que, por 3 de puntos porcentuales -8 mil votos 
aproximadamente- auguraban su derrota; descalificaba los resultados del INE, quien se inauguraba con la invasión 
de funciones al haberse hecho cago de todo el proceso electoral. Fue hasta el día siguiente en que Preciado –el 
despreciado- públicamente aceptó que perdió las elecciones. En tanto el jolgorio en el PRI no se hizo esperar y 
festeja el famélico triunfo, quien acompañado de 3 partidos más, apenas logró sacar una ligera ventaja en la 
votación. Luego entonces ¿Por qué el festejo? Solos no ganan la elección. Son los nuevos tiempos de la democracia 
mexicana. De ahí que Amlo se haya atrevido a comprar su propia franquicia electoral, sabe bien a bien que con un 
mínimo de votos le permite seguir viviendo del erario público, disfrutar de millones de pesos que por medio del 
INE recibe y distribuye a su antojo; así es el sistema político mexicano creado por los mismos políticos que 
usufructúan el poder. Y el electorado, aun con la mínima participación,  sigue confiando en los partidos políticos, 
en las promesa de campaña que muchas veces no se cumplen; esperanza que poco a poco se ha ido debilitando, 
baste ver la pírrica votación en todas las elecciones sean estas municipales, estatales o federales. Y los dueños de 
los partidos políticos lo saben, de ahí que los triunfos se logran con la raquítica movilización de la militancia, con 
eso basta para disfrutar del poder que otorgan los triunfos electorales por medio de la “mayoría relativa” que se 
convierte en la mayoría de las minorías. Los extremos de la política. De tal suerte que ahora el truculento de Pedro 
Ferriz Decón, ha pensado en ser candidato a la Presidencia de la República y desde nuestro estado de Querétaro 
amenazó con crear su plataforma política para ello. Sabe este vividor que podrá recibir “donaciones” en especie o 
en efectivo que no serán declaradas ni contabilizadas por Hacienda. El negocio de su vida y es que no faltan los 
inocentes que también crean en estas “candidaturas ciudadanas”.  Ferriz está consciente que no tiene la menor 
posibilidad de triunfo; y sabe también que podrá recibir grandes cantidades de dinero –incluso sucio- de las cuales 
disfrutará para volverse a posicionar en los medios de comunicación –esa es su real pretensión- es lo que busca 
después de que fue despedido por corrupto; primero de la televisión, después de la radio y hoy navega en las redes 
sociales con unos cuantos seguidores. No se acostumbra a vivir sin los reflectores. Ni en las mejores democracias 
del mundo han encontrado la solución a estos problemas de desánimo, de hastío, de rechazo a tanta frustración 
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derivada de la conducta aviesa de muchos de los políticos que asumen cargos gubernamentales. Basta la mínima 
participación para legalizar y legitimar los proceso electorales. Con las excepciones de la segunda vuelta que 
resulta otra trampa electoral que permite truculentas alianzas. Mientras tanto, las normas electorales siguen en 
manos de quienes gobiernan y el sistema les permite su permanencia; ahí está el claro ejemplo del Partido del 
Trabajo, quien había sido “dado de baja” con la pérdida del registro debido a la bajísima votación que obtuvo en las 
pasadas elecciones del 2015, quien  por medio de “artes legales” volvió a recuperar la franquicia y por ende cientos 
de millones de pesos. Los partidos políticos están a la caza de las alianzas electorales a fin de asegurar -hasta 
donde les es posible- los triunfos electorales, no les importan las ideologías; lo pragmático de la política está por 
encima de cualquier ideología –las cuales ya no existen-; faltan 12 elecciones y otro tanto de gubernaturas en juego 
para este 2016. Y como la misma legislación permite la “política transversal”, esto les facilita aliarse como se les 
antoje y con quien se les antoje; veremos partidos unidos en unos estados y rijosos en otros. Por cierto, el PRD en 
vías de extinción se ha convertido en rémora del PAN para poder subsistir ¡Ésta es la política! ¿A poco no? (CQ, 5) 

 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
A diferencia del presidente municipal de Querétaro, MAV, que colorea los puentes de la ciudad, Guillermo 
Tamborrel –titular del CECA-, pintará entre 7 y 8 mil metros con  mensajes en contra del consumo excesivo de 
alcohol y sin tanto gasto. La diferencia entre oneroso y lo útil. (PA, 1) 
 
TRASCENDIÓ 
QUE cuando el Senado discuta la propuesta de la CONAGO del mando policiaco estatal deberá tener en cuenta los 
resultados del Semáforo Policial que dio a conocer la víspera la organización Causa en Común, que encabeza María 
Elena Morera. Entre ello destaca que solo Querétaro logró tener una policía profesional y que cumple con los 
requisitos de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, debido al trabajo del ex gobernador priísta 
José Calzada, que ha sido mantenido por el actual gobernante, el panista Francisco Domínguez.(Milenio, 2) 
 
DOÑA MAYRA SE ALINEA… 
Por Carbajal 
Dibuja a Mayra Melo frente a unas grandes letras “TM”,  mientras sostiene un documento “TMQro. S.A. de C.V.”, 
quien sudorosa, señala: ¡Perdón Zubietitia! Me confundí con las letras “TM”… Entendí… ¡Temer…!” (PA, 4) 
 
¡APLÍQUENSE! 
Por Pepe Gómez 
Dibuja al titular de la USEBEQ que dice: “Vamos a aplicar la evaluación a 379 maestros que faltaron pero…si 
vuelven a faltar, es porque de plano ¡No quieren!”. Junto al funcionario se observa un huevo con un sombrero que 
dice “(algunos) Maestros” y “¡NO a la ebaluasion”. (DQ, 3) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO CyP: CIUDAD Y PODER 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE DR: DIARIO ROTATIVO WEB 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 IN: INQRO.COM 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO ARM: ARGÓN MÉXICO WEB 

ELS: EL SOL DE SAN JUAN ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO AMX: AMEALCO.MX 
EM: EL MOSQUITO VS: VOZ DE LA SIERRA SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 

EE: EL ECONOMISTA SITIOS WEB LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 CI: CÓDICE INFORMATIVO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

 SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB  

 
 


